

Editorial

Alejandra Oberti, Claudia Bacci, Florencia Rodríguez y Mariela Peller

••

Presentamos con gran alegría el número 5 de *Entramados y Perspectivas*, y agradecemos a quienes colaboraron en su realización. Queremos mencionar especialmente a Gabriela Gómez Rojas, quien coordinó el *Dossier temático*, y a quienes integraron el Comité Editorial: Paula Lucía Aguilar, Susana Checa, Silvia Chejter, Laura Fernández Cordero, Marta Danieletto, Joaquín Insausti y Matilde Mercado. También agradecemos a quienes realizaron la silenciosa e indispensable tarea de evaluar los artículos propuestos para este número.

«Teorías feministas y estudios de género. Conceptos, métodos, temas» es el título del *dossier temático* que presentamos en esta ocasión. Compuesto por seis artículos que revisan críticamente los usos y apropiaciones de las teorías de género y feministas en los diversos discursos sociales, presentan un conjunto de aportes teóricos y metodológicos al análisis de las transformaciones sociales que atañen a la participación política de las mujeres, a la vez que discuten en torno al rol estructurante de las relaciones de género en las sociedades modernas. El *dossier temático* se abre con una Introducción que sintetiza los principales interrogantes y aportes de los artículos seleccionados, destacando la inclusión de trabajos de Brasil y México así como la pluralidad de miradas y temas. Debemos señalar que esta diversidad expresa los modos en que la teoría feminista ha sostenido una fuerte vocación crítica de los saberes estatuidos que atraviesa las fronteras disciplinarias, relacionando el orden de los saberes con el del poder, y es desde allí que se ha producido la formalización académica de los «estudios de género» como programas de estudio y de investigación.

El recorrido de los estudios de género en Argentina, si bien reciente, tiene una historia sólida y extendida. En efecto, en las últimas décadas en nuestro país ha habido una importante producción teórica y una gran cantidad de investigaciones feministas que han privilegiado el concepto de género como herramienta conceptual que hace visible, en el campo de las ideas y de las relaciones sociales, el rol estructurante, dinámico y simbólico de la diferencia sexual. La inclusión e instrumentación del concepto de género, por otro lado, fue un proceso de construcción teórico metodológico difícilmente encuadrable en una única disciplina. Distintos centros y grupos de investigación han sostenido un esfuerzo académico que ha dado lugar a producciones en distintas disciplinas, tareas docentes y realización de jornadas y congresos que fueron consolidando un reconocimiento institucional en la comunidad académica.

En nuestra Carrera de Sociología este tema tiene una trayectoria que se remonta por lo menos al año 1994, cuando se dictaron los primeros Seminarios de Investigación referidos a la violencia sexista, dando inicio a un largo camino que continúa hasta hoy. Distintos tipos de asignaturas, proyectos de investigación, intervenciones en las Jornadas de Sociología se proponen analizar las relaciones sociales de género tanto como su transversalidad en relación con otras formas de inscripción de las relaciones sociales, tales como la cultura y la política, así como su articulación con otras categorías de diferenciación o clasificación de las relaciones sociales en general (clase, etnia, religión, edad, sexualidad, etc.). También aspectos y condiciones de gestación de subjetividades e identidades colectivas que tengan en cuenta las narraciones y construcciones de la violencia desde lo político social y desde lo estético como formas de relación/producción social. Creemos que la sociología resulta indispensable para analizar los elementos constitutivos y los perfiles dominantes en la representación de los géneros, así como para el abordaje de nuevas articulaciones entre géneros-sexualidades y otras categorías sociológicas.

Los artículos de este Dossier expresan el compromiso de la Carrera de Sociología y de nuestra Revista en dar apoyo a la producción y circulación de saberes en el campo de las ciencias sociales entendidas en un sentido amplio, así como el interés por promover el diálogo entre diversas perspectivas y disciplinas.

La sección de *Teoría sociológica clásica y contemporánea* está integrada por tres artículos de graduados de nuestra carrera, cuyos aportes retoman tanto autores clásicos de la Sociología – como Durkheim, Weber y Tönnies – como problemas y perspectivas con un importante desarrollo en las últimas décadas que analizan la producción de identidades en las sociedades contemporáneas, la reformulación de la noción de comunidad, las relaciones entre saber-poder desde perspectivas descoloniales, e introducen nuevas perspectivas teóricas provenientes de la filosofía y los estudios de género, la crítica cultural y la teoría política.

En la sección *Documentos*, presentamos un texto inédito de Georg Simmel, «Sobre la responsabilidad colectiva», acompañado de una nota introductoria que lo enmarca en el conjunto de la producción del autor así como en los debates de la emergente ciencia sociológica acerca de los procesos de diferenciación en la modernidad. Agradecemos a su traductor, Lionel Lewkow, y a Esteban Vernik por su interés en colaborar con este texto inédito para la revista, que da cuenta no solo de la continuada vitalidad de la producción de este autor clásico sino también de las renovadas lecturas teóricas que aun restan para pensar lo contemporáneo.

En esta oportunidad, la sección *Entrevista* contiene una conversación con Cyril Lemieux, sociólogo francés que visitó nuestra casa de estudios y ofreció una conferencia magistral en el marco de las XI Jornadas de la Carrera de Sociología en julio de este año. En esta conversación con Gabriel Nardacchione, quien también estuvo a cargo de la traducción, Lemieux recorre algunos aspectos de la perspectiva pragmática en las ciencias sociales en Francia, y plantea algunas líneas de trabajo posibles.

Cerramos el número con las reseñas de cuatro libros de docentes de la Carrera editados entre 2014 y 2015. Dos de ellas dedicadas a estudios de teoría que reflexionan sobre la condición moderna uno y sobre las posibilidades de la crítica y los modos de insumisión otro. Y otras dos reseñas sobre investigaciones que analizan problemas ligados a la cuestión social a través de la indagación en archivo: la domesticidad y el problema de las «subclases» en la Argentina de siglo XX.

Finalmente, con este número completamos la puesta a punto de los requerimientos para la indexación *Entramados y perspectivas*, tarea compleja que permitirá ampliar la circulación y accesibilidad de la misma, tanto a nivel de la disciplina como a nivel de su alcance geográfico. Este constituye un desafío para la consolidación de la revista de nuestra Carrera y su proyección futura. Cumplimos así una etapa más en la tarea de dar continuidad a este espacio de difusión del pensamiento crítico y de trabajo compartido, y esperamos que genere la apertura hacia el intercambio y el debate de ideas. Lxs invitamos a participar de las próximas convocatorias y a difundir este esfuerzo colectivo.

Hasta el próximo número.